

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 23 DE SEPTIEMBRE DE 1904

NUMERO 699

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO
 Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**
 REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Izpizua**
Modesto Martínez
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica,
 Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26
 APARTADO 109

Oficial

Se nombra á don Domingo Víctor Argüello maestro de la escuela de Sabanita en reemplazo de don Federico Marín.

—Concedese permiso á las maestras de Mata Redonda, Grecia y Santa María de Tarrazú, señoras Atilia Araya, Rosalía de Delgado y Débora Mora. Se nombra para reponerlas respectivamente á las señoras Angélica Zamora á la primera y Amelia Benavides para la segunda.

—Se eleva á la categoría de distrito escolar el caserío de San Juan, del cantón de Tarrazú.

—Se anexa el distrito escolar de Mata Redonda al de esta capital.

—Se destina á la señorita Marina Blanco, maestra de costura de la escuela mixta elemental de Cartago, á prestar iguales servicios en la escuela superior de niñas de la misma ciudad y se nombra para desempeñar la vacante que deja la señorita Blanco á la señorita Oliva Blanco.

—Se rebaja la décima parte de la pena á los que fueron condenados los reos Fidelino López Quesada, Miguel Castillo Alvarado y Eusebio Jara Rojas.

—Se desiega la solicitud de gracia del reo Enrique Arley Vindas.

—Se autoriza á la Junta Escolar del distrito de Concepción del cantón de San Rafael de la provincia de Heredia para que con intervención de la autoridad política, recolecte fondos en aquel lugar, destinados á la compra de útiles para los establecimientos de enseñanza.

El crimen de Tabarcia

UN HOMBRE CON LOS
INTESTINOS AFUERA

Se le encuentran siete
heridas al muerto

Se trata de dos ex-criminales

Pocos, setiembre 19.—Como á las cuatro de la tarde del 15 del corriente, llegó á ésta Ignacio Pérez Hernández dande parte de que en el barrio de un domicilio, Tabarcia, había sido herido, ese día, de gravedad, Adolfo Hernández; que tenía los intestinos fuera y que era posible su muerte pronto.

Seguidamente el señor Alcalde y su secretario, acompañados del señor Jefe Político y el Médico del Pueblo, se constituyeron en el mencionado lugar á practicar las diligencias del caso; pero cuando llegaron, ya el herido había muerto momentos antes.

COMO OCURRIÓ EL HECHO.
 Según se ve de las declaraciones, el caso ocurrió así: en casa de David Montero, sito en Piedra Blanca, había el 15 del corriente un angustio que se había velado la noche anterior. Bien, como entre cinco y seis de la mañana de ese día, llegaron á la casa de Montero, eso sí, separados el uno de dentro, Isidro Azofofea y Adolfo Hernández. Allí permanecieron sin, que se notara entre ellos el menor disgusto, hasta como á las diez de la mañana, hora en que todos los concurrentes se dirigieron al cementerio de Tabarcia á efectuar el entierro del cadáver del niño, yendo también Azofofea y Hernández; pero al llegar, se notó que éstos se quedaron maliciosamente como á cien varas antes de llegar al cementerio.

Pocos momentos después, se oyeron como á esa distancia y hacia el mismo lado donde se habían quedado los citados Hernández y Azofofea, unas fuertes voces, pero nadie hizo caso.

Verificado el entierro, todas las personas del acompañamiento regresaban á sus respectivas casas. A poco cuando, esto es, como á cincuenta varas del lugar donde se habían quedado Azofofea y Hernández, encontraron á este último tendido en el suelo, herido, todo ensangrentado, como los intestinos afuera y exclamando: —“¡Me ha matado Isidro Azofofea!”

Inmediatamente se le dio cuenta de lo ocurrido al Agente de Policía de aquel lugar, José Morales R., quien, una vez convencido de la verdad, dispuso se trasladara al herido á su oficina, y le ordenó al referido Ignacio Pérez H., viniera á ésta sin perder tiempo, á dar parte del suceso á la autoridad respectiva, pues que el herido mostraba ya señales de muerte.

Efectivamente, Hernández murió como á las cuatro horas después de haber recibido las heridas y su cadáver fue traído á esta villa, llegando la gente que lo condujo á las 4 a. m. del 16.

DICTAMEN MÉDICO

Practicada la autopsia al cadáver por el Médico del Pueblo de este circuito, manifestó que

le había encontrado siete heridas: la 1ª situada sobre el hueso parietal, lado izquierdo; la 2ª en el extremo inferior del exterior; la 3ª en la región hipocóndrica, lado izquierdo, con perforaciones intestinales, que fué según él—la que le causó la muerte; la 4ª en el tercio inferior del muslo izquierdo; la 5ª sobre el hombro del mismo lado; la 6ª en la tercera falange del dedo medio, mano derecha; y la 7ª en la segunda falange del índice de la misma mano. Que además, presentaba dos laceraciones en la cara y que las heridas habían sido causadas con arma cortante.

ANTECEDENTES

Hace algún tiempo, no sabemos por qué, ellos tuvieron una rifa á machete, de la cual resultó herido el citado Hernández de Ileso Azofofea. A consecuencia de este delito, el homicida se encontraba actualmente por castigo confinado en San Carlos, de donde se fugó con la intención—se supone—de venir á consumar el crimen que nos ocupa.

Hernández era también reo prófugo. Hace poco tiempo se le siguió causa por lesiones á Cristóbal Vázquez y habiéndolo remitido á la cárcel de San José las autoridades de aquí, de camino pudo escaparse, sin que hasta la fecha se hubiera facilitado su aprehensión.

El presunto reo, después de cometer el crimen, no se ha vuelto á ver ni se tiene noticia de él. Las autoridades han expedido las órdenes de captura.

Es de advertir, que ha habido quien declare haber visto á Azofofea, cuando la gente regresaba del entierro del angustio, llevando, con la chaqueta y el sombrero del occiso en la mano; mismo afirman los testigos que ni Hernández ni Azofofea estaban tomados de licor.

El Alcalde instruye el sumario y ha trabajado mucho en el sentido de hacer la mayor luz posible en este asunto.—Corresponsal.

Rifirrafe josefino

Un robo y una estafa

OTROS ACONTECIMIENTOS

Don Roberto Sánchez, propietario de una venta de calzado en el mercado de esta ciudad, venía notando de algunos días á esta parte, que iba mermando de una manera respetable el artículo que tenía á la venta.

Antier, un operario de este señor, llamado Chelía Sánchez, le comunicó que dos de los trabajadores que tenía colocados le estaban robando el calzado. Hechas las averiguaciones, resultaron comprometidos en el robo José Sol y Mercedes Jaraquí.

El número de calzado robado, asciende á 14 pares. De éstos se han encontrado en poder del señor Cayetano Bermúdez dos pares, calzado que adquirió este señor por venta que le hizo uno de los complicados en el robo.

La policía investiga el asunto y los presuntos autores del delito se encuentran detenidos en la cárcel pública. Uno de ellos, ha algún tiempo estuvo inculcado en una causa por robo de una máquina de zapatería. El robo de calzado lo hacían en las mañanas, apenas los guardas del mercado abrían este establecimiento.

Para probar los baules y cajones donde el señor Sánchez tenía el artículo, se vallan de las que idénticas á las que poseía el propietario.

—El industrial don Félix Jiró se presentó ayer á la Policía, notificándole que era víctima de una estafa por parte de un individuo que cobraba cuentas sayas si estar autorizado para ello.

Escalarido el hecho, resultó como inculcado un tal Rafael Araya, quien llegó al Hotel Moreno y á nombre del señor Jiró cobró una cuenta que el propietario de aquel establecimiento era en deber al señor Jiró por pan para su hotel.

Así, pues, Aravia se encuentra detenido y la policía continúa en sus investigaciones para ver si el audaz Aravia ha cometido alguna otra ligereza.

—Blas Ramírez, en completo estado de ebriedad, tomó ayer un coche de alquiler de propiedad del señor Juan Bitter y se hizo pasar por todo la ciudad. Cuando desmontó, le dijo al cochero que él no pagaría el importe de las carreras porque no tenía dinero. El perjudicado llamó á un policía, el que condujo á la sombra á Ramírez, siendo luego obligado á pagar al alquiler del vehículo y una pequeña multa que se le impuso por rivas.

—Por “quitarme allá esas pajás,” Daniel Villalobos le dió de trompadas á su estimadísima suegra, una señora que más de una vez ha estado á punto de sacarle los ojos á su muy querido hijo yerno. La policía capturó á Villalobos, siendo más tarde castigado con una multa que le impuso el Agente Principal de Policía.

DE ACTUALIDAD

EL CONSUMO DE CARNE EN SAN JOSÉ

La luchs por la vida aguzó el ingenio. Actualmente nuestro Municipio tiene que resolver un problema que se roza directamente con los intereses de la población y que puede levantar muchas protestas.

El consumo de la carne, de este alimento de primera necesidad, digan y oprimen como quieren los vegetarianos, baja de una manera con-

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 921

AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C^o

ALMACÉN DE TIENDA Y DE NOVEDADES

Se acaba de recibir extenso y variado surtido de sombreros adornados para señoras y niñas elegantísimos y á precios sumamente moderados, gorras fantasía para niños. Sobretodos y cape para señoras última novedad. Completo surtido en telas de lana, cortes de seda, adornos cuellos encaje, pasamanerías, ropa blanca, perfumería, guantes é infinitad de artículos.

Para caballeros constituyen nuestra especialidad las corbatas, camisas, cuellos, ropa interior y esmísimos.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotos de este almacén ya se sabe que es, inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,

(antes Pagés hermanos sucesores).

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA
 ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS
 Consultas de 12 m. á 3 p. m.
 Casa del doctor don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur

Mayo

Harina GALLITO

Avisamos á los consumidores de harina Gallito que tengan cuidado al comprarla. Hay comerciantes poco escrupulosos que toman nuestros sacos marcados y los llenan con otras harinas, ó los revuelven con clases inferiores.—J. B. CAMORS & C^o—Agosto 30.—1m.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos, ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—W. SACHS
 Junio 5. AGENTE INTERINO.

CRONICA

Vistas para hoy

Sala de Casación.—A las 2 p. m., Fiscal de Corte contra Mariano R-muñoz, Juan J. Arzu y otro crimen.

Sala 25.—Juan Herrera M., depósito de clandestino á la una p. m.; Jesús Porras C., lesiones á las 2 p. m.; Toribio Zamora S., estas, á las 2 p. m.

Defunciones

Día 22.—Ana María Claudia del Carmen Brenes Carvajal, edad 7 meses 25 días, hija de José María Brenes y María Carvajal; distrito de la Merced.

Luis de la Trinidad Castro Rojas, 7 años, 3 meses y 1 día, hijo de Francisco Castro Alvarez y Eugenia Rojas, distrito de la Merced.

José Rodolfo de Jesús Chacón Robles, edad 1 año y 3 meses, hijo de Jesús Chacón Rojas y Elena Robles, distrito de la Catedral.

Sin nombre, Sequeira, nació muerto, hijo de Amelia Sequeira, distrito de la Merced.

Antonio Segura Carballo, 20 años de edad, hijo de Luis Segura y Ana Carballo, murió en el Hospital.

Movimiento de hoteles

Día 21.—Hotel Interocasional.—Entradas: Fructos Garrido, procedente de San Ramón, y don Pedro A. Hernández, procedente de Limón.

Imperial Hotel.—No hubo entradas ni salidas.

Banquete

El día veinticinco del corriente tendrá lugar en el Club Internacional un banquete de despedida en honor de los distinguidos militares ingleses que son hoy nuestros huéspedes.

El Municipio de Cartago

Con los sugestivos títulos de "La Municipalidad y el Ferrocarril", "Una entrada de \$ 180000", "¿40000 para la Parroquia", "El Cartaginés" de la vieja metrópoli publica lo siguiente:

"La empresa del Ferrocarril de Costa Rica ha comprado á nuestro Municipio los terrenos que el Congreso—hace poco,—autorizó para la venta.

La transacción se cerró por la suma de \$ 180000 00.

Como dice el refrán, "cuando llueven todos se mojan", la Parroquia también se mojó, con la salvedad de que no fué mojada sino bañada.

Próximamente trataremos de este asunto.

Dirección General de Correos

Los correos anunciados en el itinerario para el 26 de los corrientes—Vía Colon—se despacharán el sábado 24 á las 8 a. m. por haber adelantado su salida el vapor italiano. San José, 23 de Setiembre de 1904.

Derrumbes en la línea

Anteayer, después del paso de los trenes, ocurrieron varios derrumbes en la línea del Ferrocarril al Atlántico, cerca de las Lomas. Habrá trastorbo de pasajeros. Se calcula cuatro días para volver la línea a su primitivo estado.

Solicitud

La municipalidad del cantón del Puriscal, haciéndose fiel intérprete de las necesidades de los vecinos de algunos pueblos de aquella jurisdicción, ha solicitado del Supremo Gobierno la construcción de un puente sobre el río "Jarí," obra de vital importancia para el desarrollo y progreso agrícola del cantón.

Herido

Ignacio Marín, vecino de "Las Lomas," vía Limón, se hirió casualmente con un tiro de escopeta bajo el brazo derecho. Cuando esto aconteció, se encontraba de caza y él mismo no se da cuenta de cuál fuera el motivo de la desgracia.

Entería

Al medio día de ayer, un atrevido caco le hurtó á una niña llamada Rosa Monge un billete de banco de \$ 10 que iba á cambiar á un establecimiento de comercio próximo á su casa.

Infraganti

Ayer al medio día, seis policías, vestidos de paisanos, tomaron infraganti á igual número de escolares bañándose en las pozas de "La Mina" y "Guayabito." Fueron presentados en el Cuartel de Policía.

Lesionado

En la mañana de ayer 10 fué Gerardo Castillo por Ramón Matías Murillo. La lesión fué producida con un palo en la cabeza y no es de consideración. El hecho lo motivó que Castillo, por asuntos de familia, ultrajara á Murillo. La policía condujo al cuartel á los contendientes.

Confinado

Ernesto Herrera Bastos fué condenado, por el simple delito de lesiones, á la pena de cinco meses 22 días en la villa de Aserri. Ayer partió á descontar su condena.

Misa

En la mañana de ayer tuvo lugar en la iglesia del Carmen la misa de "requiem" por el alma del que fué don De-

metrio Iglesias Llorente. La concurrencia que asistió al acto religioso, fué numerosa y selecta.

Robo

En la noche de antier se introdujeron los cacos en una casa próxima al Parque Central, ó sea en las contiguas á las de don Francisco Aguilar Barquero. Los ladrones se llevaron dos rollos de mesa y un revólver Smith Wilson.

El perjudicado es un caballero extranjero.

Rebajo

Rafael Romero Fernández, reo que fué condenado á presidio por el delito de descarrilamiento de un tranvía, ha pedido rebaja de pena por haber descontentado ya la octava parte de ella.

Coronas

El amigo Conejo está bastante ocupado en los "Archivos," tiene á su cargo los "espíritus en asociación" y en breva "debutará" en el recinto de "la liga." De ahí que no pueda trabajar coronas; teme que se le enreden. Por eso su entusiasta idea quedará durmiendo el sueño de los justos.

Nos adelantamos, pues, con gusto á defender al simpático Conejito, que no puede por más que quiera abastecer á todos.—(Comunicada).

Conato de incendio

Ayer á las 12 y 45 p. m., fué motivo de gran alarma para el barrio de la Dolores el conato de un incendio en la casa de la señora Evarista Aguirre. La señora no se encontraba en ella en tales momentos, pues hacia una media hora había salido de visita. Algunos vecinos notaron que de la cocina de la casa salía una gruesa columna de humo negro, cosa que les causó extrañeza, máxime cuando sabían que la propietaria se encontraba ausente. Por las aberturas de las puertas y ventanas de la casa vieron que la sala se encontraba completamente iluminada.

Cada momento se agrupaban en el lugar del acontecimiento más curiosos y después de oír distintas opiniones, se resolvió abrir la puerta de la casa á la fuerza, es decir, rompiendo la cerradura de la idem. Pero esta disposición no fué puesta en práctica por cuanto en aquellos momentos llegaba la señora Aguirre. Se abrió la puerta y todos los curiosos se lanzaron al interior de la casa, la que se hallaba invadida por un espeso humo.

La cocina de la casa se encontraba ardiendo y las llamas pretendían pasar á las habitaciones interiores de la casa. Los concurrentes con baldes y toda clase de "cacharros" viejos, trasportaban de una acuequia vecina, el agua que podían, tratando de extinguir el fuego, lo que pudieron después de no pequeños esfuerzos.

La cocina en referencia se quemó toda y se calcula la pérdida en \$ 200-00.

El fuego dió principio en la parte indicada y de manera casual, pues la señora de Aguirre cometió la imprudencia de dejar en las proximidades del fogón un manajo considerable de leña, la que ardió, comunicándose las llamas al techo de la cocina.

Se nos olvidaba decir que la policía brilló por su ausencia.

Bienvvenida

El licenciado don Alex Murray ha tenido la dicha de recibir del cielo una preciosa chachalina en estos días.

Hospital de San Juan de Dios

"El Día" rectifica á "La Prensa Libre" la aseveración hecha por ésta de que se trató de sacar del Hospital de San Juan de Dios á un enfermo tísico, hallándose moribundo, porque no quiso confesarse. Nos alegramos de que no sea cierta la especie acogiada por el colega de la tarde, pues ella habría contribuido al prestigio de aquel establecimiento de beneficencia, tan bien atendido por las abnegadas Hermanas de la Caridad.

De política

Se ha hablado en el público y aun la prensa se ha ocupado de ello. Nos referimos á una invitación manuscrita que diz que ha circulado, para tener una reunión el sábado de la presente semana, en la casa de habitación de don Eduardo Rodríguez, situada á cien varas del establecimiento "La Temperata," con el objeto de reorganizar el ex-partido civil.

"Las Noticias" agrega que la agrupación anterior, la que aun no es grupo ni es partido, lanza á don Cleto ó toma el nombre de este señor, para jefe de la falange "in fieri." Creemos que la cosa no tiene importancia ni seriedad y que

cualquier ciudadano, por otra parte, está en su perfecto derecho al convidar á amigos suyos ó á los que como á tales tenga, para departir sobre política ó formar partidos.

Pero lo bueno, lo mejor de toda esta nadería, son los graciosos comentarios que el caro colega "Las Noticias" le pone á la noticia.

"Con los civillistas, dice, detrás de los cuales estará don Rafael, los "defensores del Gobierno" y los favorecidos con la ley de hiores, el triunfo del reformador de la lotería es indudable.

"Es una lástima: don Cleto no es ninguna nulidad para tener semejantes partidarios."

Bandi, canaille!

"El Pacífico" de ayer dice lo siguiente: "Conato de envenenamiento.—En la mañana de ayer, entre 7 y 8, cuando, como de costumbre, tomó el capitán Fradín un vaso de leche, notó que en el fondo había un asiento raro, que le llamó la atención.

Sospechó algo, siguió las informaciones, se encontró por fin en la cocina un papel conteniendo calomel y se averiguó, por medio de un examen, que lo que el vaso tenía era calomel también.

El capitán Fradín pidió un policial é hizo conducir á la Comandancia de Policía al auxiliar del cocinero, Rafael Castro, sobre quien recaían las sospechas.

Interrogado con maña por el señor Comandante, el sujeto ese confesó ser él quien había puesto el calomel en el leche del Capitán.

Parece que un simple arresto impuesto por el Capitán Fradín al cocinero Castro, es el único motivo de tan negro intento."

Estamos seguros que el amable Capitán diría cuando notó lo del envenenamiento: "Bandi, canaille," su estrillito.

Declaramos que ignorábamos que Fradín madurara tanto, y sobre todo á tomar. leche!

Muerte casual

Esparta, 19.—En la tarde de ayer, en el establecimiento de don Victor Calvo, su hermano Ramón del mismo apellido, disparó una escopeta sobre un turco de apellido García, ocasionándole la muerte una hora después.

El caso fué de temeraria imprudencia, pero no asesinato. El turco y Calvo chancaban; aquél le dijo á éste que le tirara; Calvo creyó seguir la broma y amartilló sin saber que el arma estaba cargada. Calvo se presentó á las autoridades y la información se tramita en la Alcaldía. De la autopsia practicada por el Médico del Pueblo resulta que el tiro fué disparado muy cerca de la víctima y 17 balas de munición le desperezaron el hígado.

Un tren expreso trajo anoche de Puntarenas á deudos y amigos del muerto, que parece son muchos.—"El Pacífico."

Acusación

Nuestro estimado colega "Las Noticias," en su edición de anoche, trae lo que sigue. El personal de este diario le agradece su generoso y sincero compañerismo.

"Hemos recibido una hoja suelta titulada "Sin comentarios."—Avance á "El Poás" número 14.—Esa hoja es una copia del escrito presentado por don Tranquilino Chacón, Redactor en Jefe de "El Poás," á la Sala de Casación, por el cual acusa al Presbítero Doctor Volio por injurias por la prensa.

Nos ha extrañado mucho que siendo el señor Chacón periodista, y periodista viejo, haya hecho extensiva su acusación al señor Director de "El Noticiero," diario en que se publicó el artículo del doctor Volio: ¿Entenderá don Tranquilino lo que es fraternidad y compañerismo? ¡Habrá que enseñárselo!"

Notas personales

Ha llegado, procedente de Londres, donde ha residido durante varios meses, nuestro amigo y estimable caballero don Juanito Montealegre.

—Se encuentran en Puntarenas los señores don Francisco Vidaurreta y uno de los hijos del que fué don Gaetano de Benedictis.

Movimiento marítimo

Limón, 22.—Anoche á las 8 y media ancló, procedente de Kingston, el vapor inglés "Matina." Pasajeros: Williams Ernesto, Guillermo y Emma Steinvorth, J. J. Montealegre, James Kelly, J. Miles y señora, H. de Mercado, Mary Simont y niño y J. Keith.

—Hoy á las 12 ancló, procedente de Colón, el vapor alemán "Markomani".

Pasajeros: Miss Escherberger, M. Manuy, F. Montealegre.

COMUNICACIONES

GRATITUD

Durante la penosa y larga enfermedad que hoy me aqueja, sin recursos ó imposibilitado para trabajar, he recibido espontánea ayuda de mis compañeros de oficio, el gremio cocheros. Ellos, con generosidad de digna de apomío, me han ayudado eficazmente en tan aflictiva situación. Obligado, pues, me creo á dar por este medio las gracias á mis generosos compañeros, para quienes conservaré el más hondo reconocimiento.

Jamás olvidaré tan noble acción de parte del gremio de cocheros de San José quienes, antes que compañeros, son hermanos para mí. San José, 22 de setiembre de 1904.—Juan Leal O.

EL SUCESO DE CARTAGO

RECTIFICACION

En el número 14 de "El Cartaginés" de ayer, se da cuenta al público de un hecho ocurrido en la noche del domingo último entre unos señores Gómez y y unas señoras Brenes; y se da cuenta del hecho pintándolo con tan extremos colores, con expresiones tan espeluznantes, y en medio de tal sucesión de inexactitudes y exageraciones, que la rectificación de lo narrado se hace indispensable para que no quede en el ánimo de los lectores una impresión semejante á la que dejaría el relato de uno de esos crímenes monstruosos que han dado origen á los procesos célebres que corren en folletos por el mundo entero.

El hecho es que el señor Luis Gómez Alizaga, viendo que la señora Agustina Brenes maltrataba á su señora madre doña Pacifica Alizaga viuda de Gómez —en la puerta de la casa de ésta,—en un arrebatado del amor filial, castigó á la agresora y á su hija que la acuerpaba en el hecho, ocasionándoles algunas contusiones que, según el dictamen médico-legal, durarán para sanar completamente 9 y 5 días, respectivamente.

El hecho es penoso por tratarse de dos personas del sexo débil; pero se explica y aun justifica, porque ningún hijo en igualdad de circunstancias, sería capaz de contenerse, hacer paciencia y cruzarse de brazos.

El señor Gómez Alizaga ha sido siempre un joven moderado, de intachable conducta y muy laborioso, y no merece, de seguro, el duro tratamiento de "asaltante", ni caben en este caso los conceptos de "Horroroso", "bárbaro atentado", "lesiones graves", "heridas serias", "el cuerpo hecho pedazos", "graves heridas", etc., expresiones de que la crónica de información está plagada.

Aparte de esas exageraciones, bastantes por sí mismas para extraviar el criterio de los lectores, hay en la narración de los sucesos falsedades intolerables, como la de que Juan Gómez tomara parte en el acontecimiento, como la de que las señoras Brenes fueran enviadas en camilla al Hospital de San Juan de Dios, acompañadas de gran número de personas, y allí curadas por las Hermanas de Caridad, y como otras de mayor y menor cuantía; pues ni Juan Gómez fué parte en el hecho, ni las señoras Brenes fueron conducidas á ningún hospital, que de haberlo sido, a nadie se le hubiera ocurrido llevarlas á la capital, al de San Juan de Dios, sino que se las habría trasladado al de esta ciudad, ni hay en fin, tales causas y antecedentes del "crimen," en la forma en que el cronista informador los relaciona.

En la Agencia de Policía de esta ciudad se sigue la averiguación de los hechos; y con su resultado verá el público el extravío de la verdad que, ó por pronunciada pasión ó por falta de conocimiento de los mismos, ha padecido la relación de "El Cartaginés."

Ne es el oficio de la prensa el de explotar los sucesos sensacionales para divertir al público impresionable dando escándalo sin fundamento y sin objeto justo.

"El Cartaginés", pues, por el espíritu que parece animarlo en lo referente á información, según se desprende de la narración mal intencionada de que se ha hecho referencias, tiende á ser una amenaza para nuestra localidad.

Nota.—No se debe confundir las señoras Brenes que figuran en este asunto con la apreciable familia del señor don Ramón Brenes M.—VERITAS.—Cartago, 22 de setiembre de 1904.

“LA CONFEDERACION”

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.032.356 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1904: \$ 36.687.383.00— Sobrante \$ 736.394

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

—APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

JORGE MORALES BEJARANO

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n.º 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

“SIBERIA” “ALLEGAHNY” “SARNIA” “ALTAI”

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA”, “SARNIA”, y “ALTAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **W. SACHS**, Agente interino. Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de los Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de todas clases y formas, clavado y cosido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

LINEA

de vapores á Inglaterra

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días
— Bristol -- otro -- 15 --

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precio del pasaje en 1º á Manchester. . . . £ 20:0:0
— Bristol. 15:0:0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

— UNITED FRUIT CO, COSTA RICA DIVISION —

JOHN M. KEIHT, Administrador

Frente á la panadería “La Estrella”

Se encuentra un surtido de muebles á precios de situación. Me hago cargo de trabajos de carpintería, libres de transporte á quien los solicite. Entenderse en San José con Nicomedes Castillo, y en San Vicente con el que suscribe **JESUS VEJA**. Setiembre 21.

SERVICIO DE COCHE

FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coches fúnebres en esta ciudad por el precio de C.25-00 siempre que el difunto se le compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuaria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19 1.º.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Aquidase casa cómoda, situada 4a Avenida, 25 varas Oeste Parque Morazan. Entenderse con don Manuel V. Blanco, Librería Línea. Agosto 28. 1m.

Furnished rooms to let with or without board for day, weeks or longer.—ASK oficina de EL NOTICIERO.—Setiembre 14. 10v.

Casa barata. Por la tercera parte de su valor se vende una casa situada en la ciudad de San José, trescientas cincuenta varas al Sur de Banco de Costa Rica. Entenderse en San José, con Antonio Segura V., y en ésta con el infrascrito.—Alajuela, 13 de setiembre de 1904.—ALEJANDRO FERNÁNDEZ.—1m.

Sombrosos de palma y rebocos de seda salvadoreños, tiene de venta Gabriel Coronado. Esquina S. O. del Mercado. Set. 21. 1m.

Fiestas! Magnífica oportunidad de tener plata en todas las fiestas. Vendo barata una buena máquina de hacer confeti.—Aristides Sánchez S. San José, 22 de setiembre. 10v.

Inglés, Inglés, Inglés. Se puede aprender á hablar Inglés en tres meses. Para condiciones dirigirse al Profesor H. J. Edwards, Lá Academia de Inglés, en los altos de La Ciudad de Londres. Setiembre 22. 10v.

Se alquila en los bajos de la casa de Manuel Lazo una casa cómoda con patio, trapatio y luz eléctrica por 35 colones; y otra por 30 colones, también cómoda, en la calle 14, frente al fondo. Stbre. 13.—h. s. o.

Por 35 colones alquilo una casa de habitación en Cartago, situada á 50 varas al Este del Mercado de viveres. Es propia para familia numerosa. Para informes entenderse en esa con Rafael Coto ó en esta ciudad con Procesa v. de Aguilár. Stbre. 14. 15v.

¡ATENCIÓN! ¡ACUDID!

La mejor y más barata medicina del mundo para uso de las familias. El restaurador de la salud, célebre purificador de la sangre y regulador del hígado. De la conocida casa The M. A. Winter Co, de Washington.—D. C. De venta por S. Echevarría Q., Agente. San José, 95 Avenida Este, Calle 25 Sur. Set 22.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS—Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrar el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Frías, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teleforo Alfaro. Calle del Tranvía. Junio 25.



Carpintería Francesa

☛ MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN ☛

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL
LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mí numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADOBERO, CONFITERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVALES y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mí personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados [lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo] bajo mi dirección. En San Pedro del Mojon (finca La Panalita) tengo una gran plantación preferida para recreo y cuenta hacia 10 años con la clientela de las familias más distinguidas de este país. Tengo plantas para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—**ALFREDO ANDERSON**. Julio 20.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empaques mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m

Harina! Harina! Harina!

EL MOLINO VICTORIA ofrece á su clientela la harina mas pura elaborada del mejor trigo de los Estados Unidos. Siendo de un trigo especial, tiene mas fuerza que la que ha tenido anteriormente y siempre mas barata que la extranjera. San José, setiembre 22 de 1904.